

## Allende habla de Corea, Vietnam y Cuba

“**D**ESPUES de este viaje, he reafirmado más que nunca mi absoluta fe en el socialismo”, dijo el doctor Salvador Allende, conversando con PF, al regreso de una gira de dos meses y diez días por las vanguardias más combativas del movimiento antimperialista mundial: Vietnam, Corea y Cuba.

Es probable que no haya otro político latinoamericano que pueda, en breve tiempo, tener oportunidad como Allende de conversar largamente con tres conductores de los pueblos más violentamente atacados por el imperialismo en los últimos años: Ho Chi Minh, Kim Il Sung y Fidel Castro.

Las experiencias recogidas por Allende dan material sobrado para un libro. En una entrevista periodística, sólo pueden reseñarse algunos de los aspectos más singulares, sobre todo sus conversaciones con los tres líderes mencionados. En este viaje, el senador Allende estuvo acompañado por el Dr. Eduardo Paredes, miembro del Comité Central del Partido Socialista.

Al preguntársele por el momento más emocionante que vivió, no vacila en responder:

—“No sólo en este viaje, sino en mi vida entera había vivido muy pocos instantes de tanta emoción como cuando fui abrazado por el Presidente Ho Chi Minh... Créanme que hubo un momento largo en el que no fui capaz de articular palabra... Tanto el Presidente Ho como el Premier Pham Van Dong comprendieron mi emoción y la agradecieron. Pienso que nunca había estado más elocuente que en esta ocasión en que no fui capaz de hablar... Todavía me parece escuchar las palabras de despedida del Presidente: “Muchas gracias, camarada Allende, por haber visitado nuestro país. Muchas gracias”. Y ésto en castellano”.

—¿En castellano?

—“Claro. Ho Chi Minh habla castellano. Me explicó que lo había aprendido cuando fue, durante tres años, ayudante de cocina en un buque argentino”.

### COREA

Durante una hora y media conversó Allende con Kim Il Sung.

—“Es de una personalidad vigorosa. No sólo es el líder indiscutible de su pueblo, sino de los cuarenta millones que integran el sur y el norte de Corea. Su prestigio no es prefabricado, es la consecuencia directa de haber sido él quien encabezó el combate guerrillero contra los invasores, quien organizó el partido comunista coreano y quien ha dado demostraciones de enorme capacidad de estadista revolucionario y de combatiente antimperialista. Es de una recia contextura física y habla un lenguaje muy claro y directo. Conoce perfectamente los problemas de América latina e insiste en que los pueblos que

se liberen del imperialismo construyan sus regímenes socialistas de acuerdo con sus propias condiciones nacionales, basándose esencialmente en el esfuerzo interno.

—¿Y la solidaridad socialista?

—“Kim Il Sung tiene un concepto muy claro de lo que debe ser esa solidaridad del campo socialista. Propicia y aplica la solidaridad “activa”, es decir, auténticamente revolucionaria, que en ningún caso entrañe un cercenamiento de la soberanía de los países pequeños. Es partidario de la solidaridad activa con todos los pueblos del mundo, incluidos los nuestros, y con absoluto respeto por los medios de lucha y las tácticas que los revolucionarios aplican en sus respectivos países”.

Allende relató que Kim Il Sung tenía información acertada de la realidad política chilena. Al respecto, expresó que Chile destacaba por el alto nivel que aquí había alcanzado la conciencia de clase de sus movimientos revolucionarios. Conocía también los alcances de la unidad socialista-comunista y le asignó a este hecho una valoración fundamental.

No obstante las guerras que ha debido sostener contra la dominación japonesa, la agresión norteamericana y las provocaciones constantes de los titeres surcoreanos, Corea ha alcanzado impresionante desarrollo social, económico y cultural.

Allende relató cómo han reconstruido ciudades que fueron devastadas por los norteamericanos. Ahora son capaces de fabricar sus propias locomotoras eléctricas, han desarrollado la industria de fertilizantes y son grandes productores de vinalón, una fibra sintética hecha a base de carbón de piedra caliza. También son importantes productores y exportadores textiles.

Buena parte del esfuerzo coreano se dirige al campo, a través de la industrialización, mecanización y quimización del agro, integrada en un 95 por ciento por granjas estatales (el resto son cooperativas). Cada granja estatal es una verdadera aldea campesina que cuenta con todos los servicios públicos: escuela, hospital, sala-cuna, estadio, cine, etc.

—“Pero, lo más importante —apunta Allende— es la concepción de que todo el pueblo coreano tenga acceso real al perfeccionamiento técnico y cultural”.

Están construyendo una monumental ciudad universitaria y, por lo pronto, ya funcionan 90 institutos preuniversitarios.

—“Las dos tareas más grandes que se ha planteado el pueblo coreano —puntualiza Allende— son lograr la reunificación del país y desarrollar integralmente el socialismo. Por otra parte, tienen la certeza absoluta de que el imperialismo será erradicado de Asia y poseen la decisión irrevocable de no aceptar la menor provocación imperialista, cueste lo que cueste. Así lo han demostrado, de una manera indudable, en el caso del avión-espía norteamericano y del buque “Pueblo”, operados por la CIA”.

En cuanto a comercio internacional, Corea busca nuevos mercados. Tiene una misión comercial en Francia y ha comprado barcos a Suecia y Noruega. En lo que respecta a Chile, manifiestan interés por la adquisición de cobre y salitre.

## VIETNAM

—“El ejemplo de Vietnam —apunta Salvador Allende— demuestra que un pueblo verdaderamente concientizado es invencible en la defensa de su patria. Los vietnamitas no dicen que estén bajo las bombas, sino frente a las bombas. Todo cuanto pudiera relatar acerca de su heroísmo resultaría pálido ante la realidad. Ellos no evacúan las ciudades que son arrasadas por los bombardeos yanquis; visité una ciudad en la que había una industria que tenía 60 máquinas textiles. Un bombardeo sólo dejó dos en pie. Y esas dos estaban produciendo. El hospital de la ciudad de Fu Yi también fue bombardeado. Los vietnamitas lo han diseminado en una extensión de 40 hectáreas, con sus pabellones aislados (muchos de ellos construidos con juncos) en los que se practica una medicina de alto nivel técnico. Es tan moderno este hospital que los estudiantes de medicina de Hanoi están obligados a hacer una práctica de seis meses en él antes de recibir sus títulos. En la misma selva funciona la Universidad, con una población estudiantil de 30 mil alumnos, además de 200 mil que siguen cursos preuniversitarios y técnicos. Es interesante destacar que han sido los propios estudiantes los que han construido los edificios escolares (a base de bambú), los cuales cuentan con todos los adelantos de la enseñanza moderna. Un ejemplo: los ingenieros hidráulicos que se graduaron este año hicieron sus estudios al mismo tiempo que, con el chuzo y la pala, construyeron la más grande represa de Hanoi. Y en cuanto a los profesores universitarios deben recorrer quince kilómetros diarios en bicicleta para impartir clases”.

—“Es emocionante —continúa Allende— observar cómo han discurrido recursos ingeniosos, increíbles, para luchar contra los norteamericanos. Traje una película documental que muestra cómo han construido una verdadera ciudad subterránea, con todos sus servicios fundamentales (escuelas, hospitales, etc.), nada menos que a 35 kilómetros de Saigón.

“¿Y cómo no va a ser emocionante conocer a ese pueblo que, a pesar del espantoso ataque de que está siendo víctima, del horror de una guerra cruel desencadenada por el imperialismo, hace gala de una inmensa alegría de vivir, muestra una fraternidad humana como no existe en estas otras sociedades basadas en la explotación del hombre por el hombre. Quizás no haya ningún otro pueblo en el mundo que se esté sacrificando tanto como el vietnamita; no obstante, demuestra una auténtica solidaridad nacional. Y ello, porque estos sacrificios no los hacen para mantener a ninguna oligarquía ni para engrosar las arcas de los explotadores extranjeros. Los hacen para ellos mismos, para sus hijos, para sus hermanos socialistas de todas las partes del mundo. Tienen la convicción más absoluta de que los norteamericanos serán derrotados. Los invasores yanquis ya perdieron la iniciativa bélica y ahora sólo están reducidos a focos defensivos ubicados en una quinta parte del territorio vietnamita, puesto que el resto está bajo control del Frente de Liberación Nacional. Y ahora son atacados en el propio seno de sus



ALLENDE y el Dr. Eduardo Paredes fotografiados con Kim Il Sung, Primer Ministro de la República Popular Democrática de Corea; Pak Sun Chel, Viceprimer Ministro y Ministro de RR. EE., y otros altos funcionarios coreanos.

fortalezas. Por eso Estados Unidos busca desesperadamente la manera de abandonar la guerra sin aparecer derrotado. Pero eso es imposible. No podrán “desamericanizar” esa guerra que ellos mismo desencadenaron”.

—¿Y qué salida se avizora, entonces?

—“El propio FLN la ha señalado, al plantear sus Diez Puntos, en las conversaciones de París. Vietnam del Norte apoya integralmente esta posición y también ella recibió la adhesión del gobierno cubano. En verdad, es tal la fuerza alcanzada por el FLN que ha podido crear un Gobierno Provisorio Nacional de Vietnam del Sur. No se trata —y esto quede bien en claro— de un aparato de superestructura, sino que es la proyección real de la unificación que se ha producido en los poderes locales que existen en las cuatro quintas partes del país. Es una prueba fehaciente de la ductilidad y ausencia de sectarismo de los conductores políticos del triunfo vietnamita. Así lo dejó claramente expresado Fidel Castro en un discurso pronunciado el 3 de junio, con motivo de la visita a Cuba de un alto dirigente del FLN. Este discurso es un documento político de alto valor, cuya lectura y difusión recomiendo. Es una magnífica lección de sabiduría política dirigida no sólo al pueblo cubano, sino a todos los pueblos latinoamericanos”.

—¿Cómo se aprecia en Vietnam la solidaridad mundial?

—“Eso también constituye una gran lección para todos los revolucionarios. Ha sido de un valor enorme la solidaridad moral expresada por todos los pueblos del mundo y la ayuda concreta de los países socialistas, sobresaliendo en este aspecto, sin ninguna discusión, la ayuda de la Unión Soviética. Yo mismo pude observar a gran cantidad de técnicos soviéticos trabajando codo a codo con los vietnamitas. Están jugando un gran papel en la cooperación técnica y en el desarrollo industrial de Vietnam del Norte”.

—¿Y el Presidente Ho Chi Minh?

—“Ya decía que el hecho de haber estado con él significa para mí haber vivido uno de

(Sigue a la vuelta)

### (De la anterior)

los momentos más emocionantes de toda mi vida. Es el hijo y el padre de la revolución de su pueblo. A pesar de sus 80 años, demuestra una increíble lucidez intelectual y un estado físico notable. Jamás terminaré de agradecerle por haberme recibido, porque sé que ello significó una extraordinaria deferencia para mí, puesto que él recibe a muy pocas personas. Estaba muy bien informado de la realidad política chilena e insistió en que trayéramos a Chile sus agradecimientos por las muestras de solidaridad con la lucha de su patria”.

### MOSCU

Allende no incluía a la URSS en su viaje. Pero debió pasar por Moscú para tomar el avión que lo conduciría de regreso. No obstante, en el aeropuerto lo esperaban altos dignatarios del gobierno soviético, que lo declaró huésped oficial. Celebró conversaciones con I. V. Spiridinov (presidente de la Cámara de los Soviets del Soviet Supremo) y N. T. Kuslov (presidente del Comité Ejecutivo del Soviet de Moscú y miembro del Soviet Supremo).

—¿Qué puntos importantes se tocaron en estas conversaciones?

—“Sería muy largo referirme a ellos en detalle. En líneas generales, puedo decir que conversamos acerca de las perspectivas de ayuda técnica e intercambio comercial entre los países del campo socialista y aquellas naciones de América latina que se den un gobierno popular. En otras palabras, conversamos sobre el desarrollo industrial de nuestros países, teniendo en cuenta los mercados que ofrece el área socialista. Así, por ejemplo: en el norte de Chile pudiera desarrollarse una gran industria del salitre, con vistas a colocar sus productos en el mercado soviético. Hablando más concretamente, puedo decir que en el caso preciso de Chile, conversamos acerca de cuáles serían los mercados reales que en los países socialistas encontrarían nuestros productos, cuando asuma el poder un gobierno popular, y cuál será la ayuda que este gobierno recibiría para poder elaborar masivamente tales productos, a fin de no continuar como meros exportadores de materias primas. Hablamos detalladamente, también, de la cooperación que recibiría un gobierno popular chileno que se viera enfrentado al problema del abastecimiento alimentario, durante el período que media hasta conseguir el autoabastecimiento a través de una verdadera reforma agraria y teniendo en cuenta que nuestro país debe importar alimentos por una suma de 160 millones de dólares anuales”.

—¿Y en qué han quedado, entonces, los convenios suscritos por el gobierno de Frei y la URSS?

—“Hasta ahora no han operado y ello se debe a la falta de decisión del gobierno chileno que no ha sido capaz de cortar su sometimiento a los intereses yanquis”.

### CUBA

Esta fue la novena visita de Salvador Allende a Cuba Revolucionaria. Como siempre habló largo (cinco horas) con Fidel Castro.

—Desde el punto de vista interno —dice Allende— Fidel está fundamentalmente preocupado por el cumplimiento de la meta propuesta de producir 10 millones de toneladas de azúcar el próximo año. Esto significa una movilización de todo el pueblo, un empleo de recursos técnicos absolutamente desconocidos en cualquier país subdesarrollado y una prueba más de la eficacia de una verdadera planificación socialista. Sólo así será posible este verdadero milagro, en el cual juegan un papel determinante, también, los ejemplos diarios que entregan los hombres que dirigen el gobierno cubano. Bueno, además se autoabastecerán de café, arroz, cítricos, etc. Dentro de poco tendrán 20 millones de cabezas de ganado. En fin, estaría horas y horas hablando sobre los planes del gobierno cubano para los próximos años. Un ejemplo de la proyección comunista de transformar a la naturaleza será la construcción de la más grande represa del mundo, para lo cual cerrarán un brazo de mar y harán que hacia ella converjan los ríos de la isla. Es cierto que actualmente se aplica un sistema de racionamiento, pero es notable la alegría que demuestran los cubanos frente a estas restricciones. Y la razón es muy clara: están alcanzando metas precisas y no hay ningún capitalista, nacional ni extranjero, que se enriquezca a costa de ellos. Tienen muchos servicios gratuitos y el próximo año tendrán más aún. Nadie pagará arriendo en 1970, por ejemplo. También será gratis el café, etc. Dos datos frescos: actualmente producen mil juegos de ajedrez al día, los cuales distribuyen gratuitamente. Lo mismo hacen diariamente con 300 pares de zapatos de béisbol.

—¿Y en cuanto a política internacional?

—“Conversamos con Fidel acerca de mis impresiones sobre Corea y Vietnam. Y también analizamos en detalle la situación creada por la Junta Militar del Perú y, en general, las perspectivas de la lucha popular en Chile. Ahora bien, como siempre, Fidel se mostró escéptico respecto de las posibilidades de triunfo de movimientos civiles en este continente por la vía democrática; pero también, como siempre, reconoció que donde podría presentarse una excepción sería en Uruguay y Chile. En todo caso, reiteró su convicción de que el imperialismo norteamericano se jugaría a fondo para impedir un gobierno popular en nuestro país”.

—¿Y qué hay respecto de esos rumores que circulan acerca de un posible reintegro de Cuba a la OEA y de un restablecimiento de relaciones con otros países latinoamericanos?

—“Precisamente en esa conversación, Fidel me anticipó lo que posteriormente planteó en un discurso y que, además de declarar la “cesantía” a tantos “administradores” de las relaciones exteriores de Cuba que surgen de la manera más curiosa, podría resumirse de la siguiente manera: 1º) Cuba no tiene interés en reanudar relaciones con Estados Unidos mientras este país no cese su agresión a Vietnam y no cambie su política respecto de América latina; 2º) Tampoco tiene el menor interés en relaciones con aquellos gobiernos que, injustamente y aceptando presiones, rompieron con Cuba; 3º) Jamás Cuba volverá a la OEA, porque es un vulgar Ministerio de Colonias de Estados Unidos”.

—¿Y en qué quedan, entonces, aquellas gestiones dirigidas a tender "puentes de plata" entre Cuba y algunos gobiernos, como el chileno, por ejemplo?

—Para que se reanuden las relaciones es ineludible contar con el visto bueno de Cuba. Y el gobierno que quiera obtenerlo deberá comenzar por dar las explicaciones adecuadas, porque Cuba no rompió con nadie. Fueron esos gobiernos los que rompieron con Cuba. Es por eso que una de las primeras medidas que deberá adoptar un gobierno popular en Chile será restablecer con plena dignidad las relaciones con el gobierno revolucionario cubano.

### PERON

El senador Allende pasó breves días en España y conversó largamente con Juan Domingo Perón. Este fue su comentario acerca de dicha conversación.

"Tenía mucho interés en conocer el pensamiento del general Perón frente a la situación actual de Argentina y respecto de todos los pueblos de este continente. Con gran satisfacción constaté su firme posición antimperialista. Creo que, en este aspecto, tiene la clara concepción de que nuestros pueblos no podrán jamás desarrollarse mientras no erradiquen definitivamente al imperialismo que nos explota y oprime. Me expresó su convicción más absoluta de que el pueblo argentino recuperará sus derechos y se dará el gobierno que necesita. Y esto, a muy breve plazo.

—Ahora, una síntesis de su viaje, senador.

—¿Una síntesis? He reafirmado mi fe y mi convicción de que no hay otra salida que el socialismo para nuestros pueblos en vías de desarrollo. Basta pensar en lo que significa desde el punto de vista técnico y científico la llegada del hombre a la luna. Y esto, comparado con la situación en que nosotros nos encontramos. Es decir, cada día es más amplia la distancia entre nuestros pueblos y los países desarrollados. La única manera de acortar esta distancia es el socialismo.

### EL "FRENTE DE LA PATRIA"

—Durante su viaje Ud. también emitió opiniones sobre política nacional y propició la creación de un "Frente de la Patria". ¿Podría explicarnos cómo concibe Ud. este Frente de la Patria, cuál es el contenido que le asigna y qué rol debería jugar?

—"Concibo el Frente de la Patria como el más poderoso movimiento revolucionario, nacional y antimperialista. Es, por lo tanto, una real alternativa de poder. La unificación de todas las fuerzas antimperialistas, que estén por la revolución chilena, cambiará de inmediato la correlación de las fuerzas a favor del pueblo. Nada podrán la actitud fascista de la derecha y dictatorial del gobierno contra esta voluntad mayoritaria y revolucionaria. Es devolverle al pueblo la fe en sus propias fuerzas y darle una clara orientación política".

"El Frente de la Patria, partiendo de la unidad socialista-comunista, que se ha expresado durante diez años en el FRAP, debe ser el núcleo aglutinador de los que luchan por Chile y por su independencia económica,



EN HANOI el senador Allende y el Dr. Paredes conversaron con el Primer Ministro Pham Van Dong, de la República Democrática de Vietnam.

de los que no vacilen en hacer los cambios revolucionarios y en construir el socialismo. Insisto, el Frente de la Patria será el más poderoso movimiento revolucionario de nuestra historia. Hay que unificar, para la conquista del poder y para la revolución nacional, a los partidos populares, a las federaciones estudiantiles, a la Central Unica de Trabajadores, a las confederaciones campesinas y a los miles y miles de independientes de izquierda. Nunca como ahora las condiciones internacionales y nacionales estuvieron de tal manera dadas para la victoria del pueblo. Una sola meta: la conquista del poder. Un solo lema: el de la patria: "Por la razón o la fuerza".

CARLOS JORQUERA TOLOSA

★ Nuestro colega el semanario "Izquierda" de Montevideo, fue clausurado por la dictadura civil que encabeza el presidente Jorge Pacheco Areco. Su director, Vivían Trias, se encuentra detenido junto con otros mil presos políticos repartidos en cuarteles y en una isla de inhóspitas condiciones. Anteriormente también había sido clausurado el diario "Extra". Esto sucede en Uruguay —que una vez fue descrito como "la Suiza de América"— porque las clases dominantes de ese país ya se quitaron la careta. No soportan más la arremetida revolucionaria del pueblo uruguayo encabezado por su vanguardia, el Movimiento de Liberación Nacional ("Tupamaros").

PF hace llegar su solidaridad a los periodistas de "Izquierda" y "Extra" y a todo el pueblo uruguayo, cuyo combate no será aplastado por el fascismo que acaudilla Pacheco Areco.